
新冠肺炎疫情爆發以來，關於衞生和健康

的話題一直是社會關注的焦點。今年全國兩

會期間，多個民主黨派中央和醫藥衞生界政

協委員提交提案，紛紛呼籲加強公共衞生體

系建設，提升防控和救治能力、預警能力。9

月4日下午，全國政協教科衞體委員會召開

提案辦理協商會，邀請提案承辦單位相關負

責同志與委員、提案人代表面對面協商。大

家表達出了相同的意願，疫情當前，公共衞

生體系就是人民健康的防火牆，要讓這

面防火牆更加厚實、更加堅固。
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參政要聞

構建強大公衞體系構建強大公衞體系
切實保障人民健康切實保障人民健康

香港文匯報．人民政協專刊
訊 8月31日至9月4日，全國
政協副主席盧展工率全國政協
教科衞體委員會調研組赴湖
南、廣西，就「重大疫情下高
校畢業生就業創業問題」進行
專題調研。調研組先後在長沙
市、桂林市召開座談會，聽取
當地有關情況介紹並互動交
流，盧展工在會上講話。
調研組對湖南、廣西在高校

應屆畢業生就業創業工作取得
的成績給予了肯定。委員們表
示，當前，在我國正處於疫情
下、變局中、進行時的關鍵時
期，黨中央、國務院高度重視
和關心高校畢業生就業問題，
把就業擺在「六穩」「六保」
的首要位置，有關部門陸續出
台多個相關政策文件，把高校
畢業生就業作為重中之重。要
進一步落實落地各項就業政
策，營造良好的就業環境，堅
定高校畢業生就業創業的信心
和決心。
調研組強調，應出台應急舉

措，創新拓展，優化配置，在
深化改革中保障高校畢業生就
業創業政策扶持持續性。着力
拓寬渠道，做好工作保障，加
強統籌協調，在就業指導上精
準施策，在供需對接上主動跨
前，全力以赴保障高校畢業生
就業不大起大落。要繼續深入
分析研判各地各高校畢業生的
就業形勢，堅持以適應市場需
求為導向，充分調動地方政
府、高校、用人單位積極性和
畢業生自身主觀能動性，做好
當前和今後高校畢業生的就業
創業工作。
全國政協教科衞體委員會主

任袁貴仁，副主任朱之文、叢
兵（駐會）、常榮軍參加調研。
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港區省級政協委員聯誼會召開年會

■陜西嵐皋實現了村級基本醫療和公共衞生服
務全覆蓋 新華社

■健身愛好者在河南焦作市大沙河體育公園體
驗皮划艇運動 新華社

■■在武漢市第一醫院重症監護室在武漢市第一醫院重症監護室，，來自江來自江
蘇醫療隊的醫護人員在忙碌蘇醫療隊的醫護人員在忙碌。。 資料圖片資料圖片

■■年會現場年會現場

習近平總書記強調，只有構建起強大的公共衞生
體系，健全預警響應機制，全面提升防控和救

治能力，織密防護網、築牢築實隔離牆，才能切實
為維護人民健康提供有力保障。在提案中，如何提
升防控和救治能力、預警能力，也是大家提及較多
的內容。

建立智慧化預警多點觸發機制
「傳染病不一定最先在醫院被發現，這次武漢疫情
爆發說明病毒可能在很多場所出現，雖然非典以後我
們建立了傳染病網絡直報系統，但還要進一步完善、
不斷適應新情況新變化。」談到預警能力，國家衞生
健康委員會體制改革司負責同志回應說，要突出疾控
中心傳染病防控、應急處置等核心職能，強化早期監
測預警能力，建立智慧化預警多點觸發機制，加強不
明原因疾病和異常健康事件的監測預警。
武漢疫情爆發早期，病人激增導致醫療資源擠兌、

收治能力不足，這讓一些委員至今仍感憂心。會上，
國家發展和改革委員會相關負責同志表示，發展改革
委已聯合相關部門出台公共衞生防控救治能力建設方
案，包括強化發熱門診接診能力，加強可轉化傳染病
區收治能力、可轉換ICU收治能力、實驗室監測能
力、傳染病檢測能力建設等等，今年還安排了用於衞
生領域的中央預算內投資。

加快建設高水平公共衞生學院
強大的公共衞生體系需要強大的人才，這
也是提案中關注較多的問題。對此，教
育部相關負責同志回應說，教育部積
極支持高校增設預防醫學本科專
業，加大招生政策傾斜力度，加
快建設高水平公共衞生學院。談
到提案關心的財政投入問題，財
政部相關負責同志表示將加大投

入力度、優化支出結構，加大市級和縣
區級傳染病醫院、傳染病科室的建設力
度，支持改善公共衞生領域人員編制和
薪酬制度。對此，人力資源和社會保障
部相關負責同志表示還將加大對疫情防
控專業技術人才的政策傾斜。

既要系統推進又要抓好細節
「公共衞生體系建設不是衞生健康部門一家的事，

加強疾控體系建設也不等同於疾控中心建設，部門協
同很重要。」作為九三學社中央醫藥衛生專委會主任
的吳明委員表達了自己的看法。她的觀點得到了方來
英委員的讚同：「現在一說重視某個問題，往往就落
在人財物層面，能不能突破這個層面，想點新辦
法？」方來英委員認為，完善公共衞生體系還需要整
體謀劃、系統推進。「公共衞生體系建設事關國家治
理體系和治理能力現代化，現在我們討論的一些問題
還停留在專業治理層面，需要進一步上升到國家治理
層面，人財物的投入都要圍繞完善相關體制機制展
開。」饒克勤委員說。
補短板需要系統推進，也要抓好細節。來自臨床一

線的民建會員李軍民說，當前流行病學數據庫是一個
個孤島，臨床病例數據和基礎研究數據的公開力度也
不夠，「在嚴重的疫情面前要推動數據共享，數據量
越豐富越好。」徐鳳芹委員認為，發熱門診是疫情防
控的重要哨點，建議從平戰結合的角度進一步規範發
熱門診建設和管理。李秀華委員認為，公共衞生人才
培養尤其要重視公共衞生護士的培養，這支隊伍的穩
定和權利保障對於戰勝疫情非常重要。吳浩委員呼籲
重視公共衞生醫師的作用，他說，當前尚未明確公共
衞生醫師與臨床醫師的關係以及處方權內涵，應該完
善相關法律法規、推動「醫」「防」之間的人員流
動。「公共衞生醫師招考分數低、待遇保障不足，但
疫情來臨時，這些人面臨的職業風險往往是最大
的」，對此，教科衞體委員會副主任孫咸澤建議探索
建立符合公共衞生行業特點的人事薪酬制度和績效工
資制度，用待遇留人、事業留人。

香港文匯報．人民政協專刊訊 港區省級政協
委員聯誼會日前在灣仔會所召開2020年會員大
會。受疫情影響，會議採用騰訊會議-網絡視像
會議形式舉行。中聯辦協調部部長朱文，該會主
席鄭翔玲、會長施榮懷，以及線上線下出席會議
的會領導、召集人、45省區現任委員、資深委
員、團體會員共計200餘人出席會議。
鄭翔玲首先感謝各位會員疫情之下依舊積極參
與各項工作，為會務發展盡責盡職，也感謝有關
部門及領導一如既往的關心支持。她表示，一年
來該會堅定支持「一國兩制」和基本法，高舉愛
國愛港的旗幟，在大是大非面前絕不含糊，無論
是支持行政長官依法施政，還是撐警撐國安法，
都彰顯了正義的力量。該會影響力不斷擴大，凝

聚力不斷提升，所做工作得到各方面充分肯定。
隨着國安法落地實施，為香港保駕護航；隨着普
及社區檢測，杜絕疫情蔓延散播，同心抗疫取得
成效，東方之珠再現璀璨光芒指日可待。她也希
望各位委員繼續發揮好雙重積極作用，助力香港
再出發，突破困局，直掛雲帆，再創輝煌。
施榮懷向各位會員報告了過去一年該會的主要

工作。包括支持國家和特區政府止暴制亂， 組
織委員慰問警察，捐款捐食品捐裝備；國慶70
周年獲邀觀禮，激勵委員分享見聞，帶頭做好工
作；加強與內地政協、統戰部及特區政府部門溝
通聯繫，建言獻策，發揮橋樑作用；香港與內地
血脈相連，同心抗疫，委員捐錢捐物不可盡數；
宣講兩會精神，齊撐國安法；會所裝修升級，添

置新物業，為該會長遠發展奠定基礎；與時俱
進，拓寬宣傳平台；未來繼續打造品牌項目，踐
行「服務國家服務香港」的宗旨。
陳端亮司庫報告了該會財務情況。會議審議通

過了財務報告，並通過繼續委任楊靈為義務法律
顧問，黃龍德為義務核數師。
朱文充分肯定了聯誼會在修例風波、抗擊疫

情、撐國安法等工作中作出的突出貢獻，稱讚政
協聯會是一支擁有3000骨幹的隊伍，並希望政
協聯會繼續支持中央，支持特區政府依法施政，
團結社會各界力量，廣泛凝聚共識，做好政治引
導和人心回歸的工作。同時加強自身建設，增強
戰鬥力和影響力，繼續做支持國家、支持香港發
展的鐵軍。


